

MONOGRAFIA DEL CANTON DE LIBERIA

EUGENIA GARCIA M. Y YALILE SOTO

INTRODUCCION

Nuestra investigación versa sobre Liberia, cantón y cabecera de la provincia de Guanacaste.

La escogencia de esta ciudad, como objeto de nuestro estudio, la motivó el que vimos en ella representada la evolución histórica *de uno de nuestros pueblos*, desde la Colonia hasta la actualidad.

Sobretudo en este caso, con un legado colonial muy fuerte que vino a conformar la vida del cantón, y que al mismo tiempo como ninguno otro del Guanacaste, irrumpe al tiempo actual con tanta transformación, como Liberia, hoy.

Desde el primer momento, quisimos estudiarla desde una visión dinámica que captara los aspectos fundamentales y, a la luz de ellos, explicar las transformaciones políticas, sociales, económicas, obras de infraestructura, culturales, etc. Estos indicadores que vienen a constituirse en los pilares sobre los que descansa nuestra investigación no nos los darían los documentos, sino que estarían contenidos en las hipótesis, que luego trataríamos de probar con fuentes de primera mano.

Nuestras hipótesis principales son dos: *la hacienda creadora de una comunidad desarrollada que propició el asentamiento de la población de Liberia. Y que ésta conformó: la distribución de la tierra, las relaciones sociales, la economía, el nivel ocupacional de la población, transformaciones culturales, y la ingerencia en la vida nacional.*

En una investigación como ésta, en que el pilar básico es la hacienda, y que la consideramos no sólo una fuente de producción sino también una realidad social y política, la principal documentación la constituyen los archivos. Desgraciadamente, esto no ha sido posible. Archivos empresariales no se han utilizado hasta el momento. La razón es que el Archivo Nacional solamente posee material público oficial.

Para probar nuestras hipótesis, se ha consultado la documentación que se halla en el Archivo Nacional. No queremos dejar de mencionar que la Escuela de Historia de

la Universidad Nacional, nos ha cedido, muy amablemente, los registros parroquiales, que serán de gran utilidad una vez concluida nuestra investigación en su totalidad.

En el caso de la hacienda, las fuentes impresas se han aprovechado para establecer el marco teórico, ya que este tema no ha sido estudiado en la región del Pacífico Norte; a excepción de la investigación de Lowell Gudmason que versa sobre la Hacienda San Juan, en concreto, en el que se plantean interrogantes muy interesantes de analizar.

En lo referente a los orígenes de Liberia, el Dr. Carlos Meléndez tiene un estudio, que al igual que otras obras, las hemos tomado en consideración.

ORIGENES DE LIBERIA

A. Antecedentes históricos

Al estudiar los antecedentes históricos de la ciudad de Liberia, dos son los factores que propician la formación de esta población:

1. La ubicación que ocupaba Nicoya como único poblado dentro del Partido de ese nombre.
2. La existencia de haciendas; las que concentraban en sus predios al grueso de la población, que iría luego a integrarse al nuevo asentamiento.

Refiriéndonos al primer factor, tenemos que el Partido de Nicoya, formaba junto con el valle de Bagaces, lo que hoy se conoce con el nombre de Provincia de Guanacaste.

Separados ambos valles por el río Salto, el que, constituía a su vez el límite entre Costa Rica y Nicaragua; situación que perduró hasta que los pueblos de Nicoya resolvieron anexarse definitivamente a nuestro país en el año de 1824.

Este Partido durante toda la época colonial, que recibió las denominaciones de Corregimiento, Alcaldía y posteriormente de Partido¹, tendrá un mismo territorio, el que se estipula en un documento de 1820.

